
La Grande Cariçaie a bénéficié en 2017 d’une contribu-
tion exceptionnelle de la Confédération de CHF 335’000.- 
pour travaux de restauration urgents dans les milieux 
naturels, contribution qui sera renouvelée en 2018. Grâce 
à cette manne bienvenue mais imprévue, des travaux 
de décapage et d’arrachage ont pu être programmés en 
plus du programme usuel, avec cependant un surcroît de 
travail conséquent pour le personnel du Bureau exécutif. 
Autres travaux de grande ampleur, un ambitieux projet 
de renaturation du secteur riverain aux Vernes a égale-
ment mobilisé une partie du personnel du BEx. Conçu par 
un bureau d’ingénieurs hydrauliciens, ce projet novateur 
a pour ambition de profiter des vagues, des courants et 
de la fluctuation du niveau du lac pour créer une vraie 
dynamique qui permette l’apparition de bancs de sable 
temporaires favorables aux oiseaux d’eau migrateurs et 
hivernants.
Dans le domaine scientifique, la transition s’est effectuée 
de manière exemplaire entre le jeune retraité Michel 
Antoniazza et son successeur Christophe Sahli. Un projet 
«Syrph the Net» a pu être mis en place, en collaboration 
avec le CSCF et nos collègues très expérimentés de France 
voisine. Enfin, le gros effort d’inventaire botanique sur le 
maillage de 50x50 m couvrant toutes les réserves natu-
relles s’est achevé en 2017, avec l’aide de 4 stagiaires 

enthousiastes et motivés. L’année 2017 était exception-
nelle à ce titre avec un effectif record de 10 stagiaires et 
civilistes travaillant simultanément durant l’été sur les 
diverses missions de l’AGC.
L’une de ces stagiaires a amené une contribution impor-
tante dans le domaine de l’information du public, en 
apportant son aide pour la création de nombreux mo-
dèles de panneaux répondant aux nouvelles normes de 
la Confédération, et en collaborant à la mise en place du 
nouveau site internet de la Grande Cariçaie, qui remplace 
la version mise en ligne à l’origine en 2006.
D’un point de vue administratif, le BEx a également four-
ni un effort important pour la révision partielle de son 
plan de gestion, pour améliorer notamment les mesures 
de gestion forestière. Le Comité directeur a été très actif 
de son côté quant à la surveillance des projets d’aména-
gement du territoire ayant un impact potentiel sur les 
réserves naturelles.

Catherine Strehler Perrin et Michel Baudraz, 
Association de la Grande Cariçaie
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Planification
En 2017, les travaux réalisés correspondent à la planifica-
tion (voir tableau ci-dessous). Grâce à de nouveaux fonds 
de soutien de la Confédération pour travaux urgents, 
l’AGC a à nouveau pu mettre un effort particulier sur la 
restauration de prairies marécageuses embroussaillées, 
par arrachage des buissons, ainsi que sur un grand déca-
page dans la réserve de Cheyres.

Décapage des roselières terrestres
Une surface de 1.9 ha a pu être décapée fin 2017 dans 
la réserve de Cheyres, grâce aux fonds de soutien de la 
Confédération. Les 6 plans d’eau peu profonds ainsi réa-
lisés, viennent compléter les 9 autres zones décapées ces 
dernières années dans ce secteur, ce qui représente une 
surface totale de 6.8 ha. Dans cette partie de la réserve de 
Cheyres, soumise à un embuissonnement très dynamique, 
l’objectif poursuivi ici est double: les décapages visent 
d’une part à régénérer des roselières terrestres ayant 
perdu leur caractère aquatique au cours des dernières 
décennies, et d’autre part à solutionner à long terme le 
problème de l’embroussaillement, les plans d’eau étant 
creusés dans les secteurs où l’embroussaillement est parti-
culièrement fort.

Pacage des marais
Pour cette deuxième année de collaboration avec le nou-
vel exploitant, c’est le parc Ouest de 8 ha qui a été pâturé 
en 2017, pour suivre la rotation prévue d’une pâture tous 
les deux ans. Le troupeau est resté un peu plus de 4 mois 
dans le parc, de juin à octobre, sans problème particulier.

Arrachage des buissons
Grâce aux fonds pour travaux urgents de la Confédé-
ration, et vu les très bons résultats obtenus par cette tech-
nique, un gros programme d’arrachage a à nouveau été 
réalisé en 2017. Environ 20 ha de plus que prévu ont ainsi 
bénéficié de ces travaux de restauration. 
L’arrachage présente l’avantage majeur, par rapport au 
fauchage, qu’il prélève les arbustes avec leur système 
racinaire, ce qui diminue significativement et durable-
ment l’embuissonnement dans les parcelles de marais. Le 
fauchage, quant à lui, recèpe les buissons et tend à les 
maintenir vivants à une hauteur basse. De forts embuis-
sonnements locaux peuvent ainsi être masqués par cette 
technique.
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Bilan des travaux réalisés en 2017 (janvier-février 2017 et août-décembre 2017), exprimé en hectares. La colonne PG 2012-2023 in-
dique les surfaces moyennes à traiter annuellement selon le plan de gestion 2012-2023.

Actions de gestion PG 2012-2023 2017

Fauchage des marais non boisés, série supra-aquatique (fauchage agriculteurs) 45-50 56.6

Fauchage des marais non boisés, série infra-aquatique (fauchage Elbotel) 55 53.4

Débroussaillage ou fauchage manuel des marais inaccessibles aux machines 1.4 2.4

Arrachage mécanisé dans des marais seulement accessibles aux petites machines 0.8 2.5

Décapage des roselières terrestres 0.4 1.9

Pacage des marais à l’aide de vaches Galloway 8.0 8.0

Récupération de marais embroussaillés en zone de marais 10 28.8

Récupération de marais embroussaillés en zone forestière 3.9 2.7

Recépage de jeunes peuplements 0.6 1.6

Traitement de lisières forestières en première intervention 2.6 2.4

Fauche précoce pour lutter contre les Solidages 8.2 8.2



Travaux forestiers
En 2017, deux opérations de recépage de jeunes peuple-
ments ont été menées à Yvonand et à Cudrefin. Cette 
technique qui vise au maintien de stades buissonnants 
jeunes, principalement pour des objectifs faunistiques, 
consiste à recéper les ligneux pour redémarrer le déve-
loppement du peuplement, puis intervenir tous les 25 ans 
pour conserver un stade buissonnant jeune sur le site.
D’autres travaux forestiers ont été entrepris dans le cadre 
de programme «Nature, Paysage et Armée» à Forel. Ils 
ont consisté en un étagement de la lisière le long d’envi-
ron 300 m de chemins.
A noter encore, diverses coupes de sécurité réalisées par 
le service forestier le long de la route et de la voie CFF, 
entre Yverdon et Yvonand.
Une réévaluation des mesures de gestion forestière est en 
cours à l’AGC, pour simplifier et clarifier les objectifs bio-
logiques poursuivis, ainsi que pour intégrer les nouvelles 
directives édictées par l’OFEV.

Renaturation des cours d’eau
A l’étude depuis plusieurs années, les projets de renatu-
ration de cours d’eau entrent peu à peu dans le concret. 
L’AGC est sollicitée par les Services de l’Etat, dès lors 
que ces ruisseaux touchent aux réserves naturelles de la 
Grande Cariçaie. En 2017, deux projets ont été réalisés, à 
Chevroux (ruisseau du Stand) et à Cudrefin (ruisseau du 
Montet).
L’AGC a été sollicitée pour collaborer à la recherche de 
solutions au Pégran (Cudrefin), du fait d’inondations 
constatées dans un petit secteur agricole en amont de la 
route cantonale. Elle a également participé aux groupes 
de travail pour la renaturation des ruisseaux de l’Epena 
(Cheseaux-noréaz) et de la Croix (Cheyres-Châbles).

Curage de dessableurs
Les dessableurs des Essertons, sur la Commune de 
Cheyres-Châbles, et celui de la route de la Grève, entre 
Yverdon et Yvonand, ont été curés.

Valorisation de la matière végétale
Les recherches se poursuivent pour trouver des débou-
chés durables et économiquement soutenables pour la 
valorisation de la matière végétale issue de l’entretien 
des réserves naturelles de la Grande Cariçaie (paille, 
ligneux, matériaux de décapage). Outre les filières de 
compostage toujours en cours de développement, l’AGC 
a collaboré cette année à deux essais intéressants, l’un 
avec la Commune d’Yverdon-les-Bains (usage de la paille 
des marais, broyée, pour le paillage des plate-bandes 
de la ville), l’autre avec un entrepreneur indépendant 
(usage de la paille pour la fabrication de pellets compres-
sés pour utilisation comme litière pour les chevaux). Ces 
deux essais sont modestes quant au volume de paille ainsi 
recyclé, mais pourraient constituer des alternatives au 
compostage.

Secteur riverain des Vernes
Haut-lieu ornithologique de Suisse, le site lacustre des 
Vernes, à Yverdon-les-Bains, a vu sa capacité d’accueil 
se réduire ces dernières décennies pour les oiseaux en 
migration et en hivernage. En cause, une importante 
végétalisation des îles artificielles aménagées depuis les 
années 1980, qui ne correspondaient dès lors plus aux 
habitats recherchés par ces espèces.
Les enrochements constituant les deux îles ont donc été 
déplacés, et quelques enrochements complémentaires ont 
été amenés sur site, pour former 11 nouvelles petites di-
gues basses disposées en arc de cercle. Ce faisant, le sable 
déplacé par le lac lors des périodes de forte Bise, de Vent 
ou de Joran, devrait s’accumuler derrière les ouvrages, 
mais sans se fixer et donc se végétaliser. Les bancs de 
sable resteront ainsi toujours favorables pour l’accueil des 
oiseaux. En parallèle, les conditions devraient également 
se révéler favorables pour l’apparition d’une roselière 
lacustre le long du rivage. 
Réalisés durant l’hiver 2017-2018, les travaux ont été 
supportés à 93% par la Confédération et le Canton (DGE-
EAU). Les 7% restants ont été financés par l’Association 
de la Grande Cariçaie, en tant que gestionnaire du site.

Opération de décapage des roselières réalisées ces dernières années dans la réserve de Cheyres (source: swissimage©swisstopo)



Oiseaux
Pour rappel, le programme de monitoring général de 
l’avifaune permet de suivre les populations des espèces 
d’oiseaux prioritaires ou caractéristiques de la Grande 
Cariçaie en période de reproduction, et les oiseaux d’eau 
tout au long de leur cycle annuel. Les bases de données 
de l’AGC sont régulièrement complétées et archivées, en 
collaboration avec la Station ornithologique suisse. Ce 
programme s’articule en 4 volets:
• suivi des populations nicheuses des oiseaux communs 

dans les marais, sur 3 zones d’étude (plans quadrillés);
•  monitoring des nicheurs caractéristiques du site maré-

cageux (MZH), en collaboration avec des bénévoles;
•  suivi de la reproduction des oiseaux d’eau sur les amé-

nagements littoraux artificiels (îles et ouvrages de lutte 
contre l’érosion);

•  recensements mensuels des oiseaux d’eau (OROEM).

Michel Antoniazza ayant fait valoir son droit à la re-
traite, c’est son successeur Christophe Sahli qui a repris 
la responsabilité des activités ornithologiques de l’AGC.  
Comme convenu, Michel a encadré Christophe au début 
de la saison des recensements, ce qui a grandement 
facilité les contacts avec les différents collaborateurs des 
suivis et a permis à Christophe de profiter de l’expérience 
de Michel.
Le travail de synthèse de plus de 30 ans de données des 
oiseaux nicheurs communs des marais a été publié dans 
la revue Biodiversity and Conservation. Les résultats de 
ce travail ont été présentés à la Station ornithologique 
suisse en septembre par G. Lavanchy, civiliste, M. Anto-
niazza et C. Sahli.
Tous les recensements mentionnés ci-dessus se sont dé-
roulés comme prévu. L’archivage des anciennes données 
s’est informatisé progressivement durant l’année et la 
saisie des recensements d’oiseaux d’eau s’effectue main-
tenant directement sur la plateforme ornitho.ch grâce 
à un formulaire dédié. La transmission de ces données à 
la Station ornithologique, ainsi que leur exploitation en 
terme d’analyses, en sont à présent facilitées.
Les recensements par plans quadrillés ont également été 
directement saisis dans un projet SIG qui permettra une 
transmission plus aisée de ces données à la Station orni-
thologique suisse. 

Du côté des recenseurs bénévoles, Yann Rime a repris les 
recensements MZH à la Motte (anciennement effectués 
par M. Schüpbach, qui de son côté continue à effectuer 
les recensements d’oiseaux d’eau dans ce secteur). Chris-
tophe Sahli a repris le secteur Yverdon-Les Grèves pour 
les MZH ainsi que pour les recensements d’oiseaux d’eau.
Michel Antoniazza a continué ses activités de baguage 
MoDem (projet de monitoring démographique coordon-
né par Sempach) sur le site de Champ-Pittet et a poursuivi 
la rédaction de son rapport de synthèse global. Il a égale-
ment apporté la touche finale au rapport annuel 2016 de 
l’avifaune, qui sera publié au tout début 2018.
En raison de la recolonisation des îles de Vaumarcus 
par la Mouette rieuse et par la Sterne pierregarin (deux 
espèces de Laridés menacés au niveau suisse), ce site a été 
à nouveau suivi cette année et les jeunes ont été bagués. 
Ces espèces ne s’y étaient plus reproduit depuis 2012. Le 
suivi de ce site hors rive sud permet à l’AGC de suivre l’en-
semble de la population nicheuse des espèces de Laridés 
sur le lac de Neuchâtel.

Echanges techniques dans le domaine de l’avifaune
• 29 nov.: réunion consacrée aux nuisances dues à la 

nidification en ville du Goéland leucophée. A la de-
mande du service de la Faune NE, cette réunion a ras-
semblé MM. F. Turrian (ASPO/BirdLife Suisse), V. Martin 
(Nos Oiseaux), C. Noël (SFFN NE), C. Sahli (AGC), M. 
Antoniazza (expert externe), G. Dändliker (DGAN GE), 
Y. Crettenand (SCPF VS) et F. Hofmann (DGE VD) pour 
discuter de la problématique et évaluer les possibilités 
de limitation de ce phénomène en ville; 

• 2 déc.: réunion du groupe de travail «Laridés», à Berne, 
sous l’égide de l’ASPO/BirdLife Suisse, de la Station 
ornithologique suisse et de l’OFEV. Cette réunion a 
permis de partager les expériences ainsi que de préci-
ser le travail futur pour la préservation des espèces de 
Laridés en Suisse.

Publications
• Antoniazza, M., Clerc, C., Le Nédic, C., Sattler, T., & 

Lavanchy, G. (2017). Long-term effects of rotational 
wetland mowing on breeding birds: evidence from a 
30-year experiment. Biodiversity and Conservation, 
1–15. https://doi.org/10.1007/s10531-017-1462-1

Connaissance des milieux et  
des espèces
Une transition exemplaire entre Michel Antoniazza et Christophe Sahli, un projet 
«Syrph the Net» démarré, alors que prend fin la première phase d’inventaire 
botanique sur le maillage de 50x50 m.
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Invertébrés, amphibiens, mammifères
Les travaux de suivi et d’inventaire ont pu être menés à 
bien grâce à l’aide des connaissances des stagiaires David 
Progin (libellules, papillons, chauves-souris), Lisa Fisler 
(syrphes) et du civiliste Guillaume Lavanchy (libellules, 
protocoles de suivi). Comme en 2016, les recensements 
acoustiques des chauves-souris ont été confiés sur mandat 
à Cyril Schönbächler de l’«Atelier Nature et Paysage», à 
Vernier.

Suivi annuel des espèces prioritaires 
Les suivis des populations de l’Azuré des paluds, de la 
Rainette verte, sur toute la rive, ainsi que du Triton 
lobé le long des Grèves de Cheseaux, se sont poursuivis 
comme chaque année par le comptage le plus exhaustif 
possible de leurs effectifs. Ces derniers restent dans les 
fluctuations normales observées au cours de ces dernières 
années. 
Au vu des résultats des années précédentes, le protocole 
de suivi de la libellule Déesse précieuse a été modifié, 
l’échantillonnage, qui s’effectuait par transects, se dé-
roulant dorénavant sur 40 placettes, afin d’assurer une 
meilleure comparaison inter-annuelle des résultats. 

Suivis pluri-annuels
Les libellules ont fait l’objet d’un recensement, le deu-
xième sur les trois prévus durant les 12 ans de validité 
du plan de gestion actuel. Trois réserves naturelles de la 
Grande Cariçaie, les Grèves de Cheseaux, la réserve de 
Cheyres et les Grèves de la Motte, ont été prospectées. 
Selon la taille et l’hétérogénéité des milieux de chacune 
des réserves naturelles, 20 à 30 placettes sont échantil-
lonnées, en suivant en cela la méthode utilisée par le 
programme BIOP de la Confédération pour la mesure de 
l’intégrité faunistique des biotopes d’importance natio-
nale. 

Inventaire des chauves-souris
Initié en 2016, l’inventaire des chauves-souris s’est termi-
né en 2017 par l’étude des réserves naturelles des Grèves 
de la Motte et de Cudrefin. L’échantillonnage a consisté 
en 4 sessions d’écoute dans 10 points répartis dans cha-

cune des réserves et, respectivement, 5 et 4 sessions de 
captures dans les réserves des Grèves de la Motte et de 
Cudrefin. 
Aucune nouvelle espèce n’est venue se rajouter à la 
liste établie en 2016, mais une recherche active par 
radio-télémétrie a permis d’identifier deux colonies 
de reproduction d’Oreillards gris, une espèce en voie 
d’extinction selon la liste rouge des chauves-souris de 
Suisse. La protection de ces deux colonies situées, l’une à 
Estavayer-le-Lac, et l’autre à Lugnorre (Haut-Vully), seront 
sous la responsabilité de Fribat, le groupe fribourgeois 
de protection et d’étude des Chauves-souris. L’inventaire 
montre à nouveau l’importance des réserves naturelles 
de la Rive sud du Lac de Neuchâtel comme réservoir 
d’alimentation pour des espèces exigeantes et menacées. 
L’inventaire des chauves-souris de la Grande Cariçaie fera 
l’objet d’un rapport final en 2018.

Syrph the Net
Un projet conjoint CSCF et AGC destiné à améliorer les 
connaissances des Syrphes (insectes de la famille des 
Diptères) a été élaboré en 2017 et soumis à l’OFEV, qui a 
décidé de le soutenir financièrement pour une durée de 
4 ans. Pour la Grande Cariçaie, l’objectif est de complé-
ter l’inventaire des espèces de ce groupe et de tester un 
nouvel outil très prometteur d’évaluation de la qualité 
des milieux naturels: la méthode «Syrph the Net». Cette 
méthode, qui n’a jamais utilisée en Suisse pour l’instant, 
a été développée par une communauté de scientifiques 
et est appliquée depuis une dizaine d’années dans plus 
de 60 réserves nationales de France. L’AGC se chargera 
de tester les potentialités, les limites, ainsi que le coût 
de mise en œuvre de cette méthode dans les prairies 
marécageuses, des milieux qu’elle connait très bien, et 
dans les forêts alluviales, des habitats moins étudiés 
jusqu’à présent. L’intérêt de la Grande Cariçaie pour cette 
phase de test, est qu’il s’agit d’un ensemble de milieux à 
l’évolution particulièrement complexe. Pour le CSCF, l’ob-
jectif est de réviser les collections muséales, de mettre en 
place un groupe de travail à l’échelle de l’ensemble de la 
Suisse, mais également d’organiser un cours permettant 
de former entre 20 et 30 spécialistes.

De gauche à droite: tente malaise pour la capture des Syrphes, Hypsosinga heri, une araignée très rare découverte lors d’un monito-
ring de la flore, poussin de Mouette rieuse



Ce projet, étalé sur quatre ans et entièrement financé 
par la division espèces de l’OFEV, a permis d’engager 
une spécialiste des Syrphes, Lisa Fisler, qui partagera son 
temps dès 2018 entre l’AGC et le CSCF. En 2017, pour la 
première année de test, 3 milieux prairiaux et 2 milieux 
forestiers ont été évalués grâce au cortège de Syrphes qui 
leur sont inféodés. Les résultats sont très encourageants 
et ont fait l’objet d’un premier rapport en 2017.  

Echanges techniques dans le domaine de la petite faune
• Plusieurs séances à la Maison de la Réserve naturelle 

du Lac de Remoray (Labergement Sainte Marie, F) pour 
la mise en route de la méthode Syrph the Net dans la 
Grande Cariçaie et l’analyse des premiers résultats;

• 28 janv.: conférence sur la découverte de Bombus 

muscorum, colloque Hyménoptères Aculéates, Uni 
Neuchâtel;

• 1er fév.: présentation du poster «Overview of applied 
research in Grande Cariçaie wetland reserves» à la jour-
née Biology 17 Uni Berne;

• 23 mars: présentation des premiers résultats de l’in-
ventaire des chauves-souris de la Grande Cariçaie à 
l’assemblée générale du CCO Vaud;

• 31 mars: présentation des premiers résultats de l’in-
ventaire des chauves-souris de la Grande Cariçaie à 
l’assemblée générale de Fribat;

• 2 juin: conférence sur le projet Syrphes Grande Cariçaie 
lors de la présentation des travaux de master consacrés 
aux Syrphes et à leur rôle de bioindication dans les 
systèmes agropastoraux au Département d’écologie 
Uni Genève;

• 21 juin: participation à Jougne à un recensement des 
Myrmica selon le «protocole d’échantillonnage simple 
permettant d’évaluer la présence et l’importance 
des Myrmica au sein des communautés de fourmis», 
protocole utilisé en France pour l’étude des papillons 
Maculinea;

• 16 nov.: présentation d’un poster «Syrph The Net» au 
colloque «comment contrôler l’efficacité des mesures 
en faveur de la biodiversité» organisé à Fribourg par le 
département de formation continue du WSL;

• 2 déc.: réunions nationales du KARCH et des coordi-
nations nationales pour l’étude et la protection des 
chauves-souris (CCO & KOF) à Berne.

Publications
• Giriens, S., Benon, D., Gander, A. & Praz, C. (2017). 

Découverte du Bourdon des mousses - Bombus musco-
rum (Linnaeus, 1758) dans la Grande Cariçaie. Entomo 
Helvetica 10/2017, p. 9-21

Flore et végétation
Monitoring général de la flore et de la végétation
2017 a constitué la quatrième et dernière année d’appli-
cation du programme de monitoring général de la flore 
et de la végétation défini dans le plan de gestion 2012-
2023. Sous la conduite de Christian Clerc, responsable 
des suivis de la végétation à l’AGC, quatre stagiaires, 
Sarah Beuvier, Sophie Giriens, Jérémy Marchon et Fré-
déric Sandoz, ont réalisé ce monitoring sur 1318 mailles 
de 50x50 m, correspondant à 330 hectares de marais 
non-boisé. A la fin 2017, ce sont donc 1073 hectares qui 
ont été couverts depuis le démarrage de ce programme 
en 2014. 
En lien avec le programme Nature, Paysage et Armée 
(NPA) de Forel, l’équipe de botanistes a en outre com-
plété le monitoring de la flore et de la végétation pour 
le secteur de la zone de tir de l’armée en relevant les 20 
dernières mailles de ce secteur.

Inventaire des mousses et des lichens
Quelques identifications de lichens ont été réalisées en 
2017, concluant l’inventaire de base de ce groupe, sans 
modifier l’impression générale déjà formulée au terme de 
l’année précédente, selon laquelle cet inventaire n’a pas 
mis en évidence d’espèces particulièrement rares, les très 
vieux arbres propices à accueillir de telles espèces man-
quant dans les milieux jeunes qui composent la Grande 
Cariçaie.
L’inventaire des mousses s’est poursuivi en 2017 et s’achè-
vera en 2018. Cet inventaire a pour l’heure montré la 
présence de 131 espèces. Un rapport de synthèse mettra 
le point final à ces deux inventaires en 2018.

Atlas de la flore vaudoise
Christian Clerc a poursuivi les recherches d’espèces végé-
tales sur les surfaces d’échantillonnage de l’Atlas de la 
flore vaudoise touchant à la Grande Cariçaie. Cet Atlas, 
dont l’année 2018 marquera la dernière année de travail 
de terrain et dont les résultats seront publiés en 2020, a 
pour but de mettre à jour l’unique inventaire de la flore 
vaudoise réalisé à ce jour, par Durand et Pittier, et publié 
en …1882 !

Echanges techniques dans le domaine de la flore
• 30 mars: séance de terrain avec des responsables fri-

bourgeois de la conservation de la flore, à propos de 
la conservation de Bolboschoenus maritimus (L.) Palla 
dans le secteur du Moulin, commune de Cheyres;

• 5 avril et 3 octobre: participation au groupe de travail 
AG-Seeufer à Bienne;

6
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• 6 avril: participation au groupe de travail organisé par 
l’OFEV sur les «Rives lacustres de Suisse», à Olten;

• 11 mai: participation à l’excursion annuelle de l’Asso-
ciation «Ingenieur Biologie» dans la région zurichoise;

• 1er juin: participation au séminaire «Macrophytes» 
organisé au Bourget-du-Lac, F.

Développement du SIG et outils numériques
Dans le domaine de la connaissance des milieux et des es-
pèces, le système d’information géographique (SIG) et les 
outils numériques prennent une importance croissante. 
Après avoir progressivement équipé tous les stagiaires 

botanistes d’un GPS de poche pour les aider à se localiser 
dans le maillage d’étude de la végétation de 50x50 m, 
c’est le recours aux tablettes numériques de terrain qui 
s’est fortement développé en 2017. Grâce au logiciel 
QField, la version mobile de QGis, des applications ont 
ainsi été développées en interne, pour:
• les suivis de la faune (Rainette verte, papillons diurnes, 

libellules);
• la consultation sur le terrain des données du monito-

ring de la végétation.



Information et accueil du public
Après une longue phase de préparation et l’adaptation aux nouvelles règles 
de la Confédération, l’AGC est passée en phase de production intensive de 
nouveaux panneaux. Elle a inauguré également son nouveau site internet.

8

Stagiaire en communication
Pour la seconde année, le BEx a engagé une stagiaire 
pour seconder Christophe Le Nédic pour les tâches d’in-
formation. Engagée pendant une année, Marie Strehler, 
biologiste, a principalement collaboré à la réalisation des 
panneaux (voir ci-dessous) et à la mise en place du nou-
veau site internet.

Panneaux d’information et balisage
En 2016, l’AGC avait accompagné les démarches de 
l’OFEV pour la mise en place de la nouvelle signalé-
tique dans les aires protégées suisses, puis commencé la 
réalisation de nouvelles maquettes pour les panneaux 
d’information et de balisage. 2017 a permis de finaliser 
les différents modèles de panneaux et d’entrer dans une 
phase de production active pour remplacer les panneaux 
vieillissants ou obsolètes. Il a été décidé de remplacer ra-
pidement tous les panneaux à caractère légal (panneaux 
de «balisage»), pour éviter des confusions pour le public 
entre ancien et nouveau système. Grâce à l’aide de Marie 
Strehler, l’AGC a ainsi pu réaliser les nouveaux panneaux 
verticaux marquant l’entrée dans les réserves naturelles, 
ainsi que tous les panneaux de rappel de petit format, 
destinés à rappeler certaines règles dans les réserves (en-
trée dans une zone d’accès règlementé, rappel du chien 
en laisse, etc.). Concernant les panneaux «d’information», 
l’AGC a produit des panneaux «panorama» pour équiper 
diverses infrastructures d’accueil de l’AGC (sentiers de 
Châbles et de Chabrey, pontons découverte de Del-
ley-Portalban, plateforme paysagère de Gletterens). Elle 
a réalisé deux panneaux de grand format pour le site 
des Vernes (le deuxième de ces panneaux étant produit 
au tout début 2018, une fois le travail de réaménage-

ment des îles terminé) et préparé quelques panneaux de 
format moyen, dont un panneau prévu pour accueillir 
des infos à caractère temporaire (chantiers, infrastructure 
endommagée) sous forme d’un A3 plastifié.

Chemins et infrastructures d’accueil du public
Au vu du travail intense et prioritaire à effectuer sur 
les divers panneaux, il a été convenu de ne pas réaliser 
de nouvelle infrastructure d’accueil du public en atten-
dant que cette phase importante soit achevée. L’AGC a 
néanmoins coordonné la visite annuelle du Sentier de 
l’Escarbille avec les propriétaires, coordonné des travaux 
urgents sur le chemin Cheyres-Estavayer (curage du 
dessableur), remis en état la plateforme d’observation de 
Font et mis à l’enquête une modification du sentier-na-
ture de la Grande Gouille à Estavayer (suppression des 
pontons devenus vétustes et création d’un nouvel accès 
pour l’observatoire). Les travaux étaient prévus au pro-
gramme de l’hiver 2017-2018. 

Eco-compteurs
En 2017, l’AGC a disposé ses 8 eco-compteurs dans la 
réserve de Cudrefin et au Fanel neuchâtelois. Les sites 
les plus fréquentés se sont révélés être, dans l’ordre, le 
sentier sur le môle Sud de la Thièle (Fanel NE), le chemin 
d’accès à l’observatoire du Fanel Berne, le môle Ouest du 
canal de la Broye, et le chemin principal traversant la ré-
serve de Cudrefin, entre ce village et le canal de la Broye. 
Les fréquentations sont moyennes, comprises entre 50 et 
70 passages par jour sur la période mars-novembre. Les 
sentiers de la réserve de Cudrefin longeant la lisière fores-
tière Nord se révèlent peu fréquentés, et probablement 
connus de seuls quelques initiés.

Modèles de panneaux dé-
veloppés en accord avec 
les nouvelles directives 
OFEV pour la signalisa-
tion des aires protégées. 
Les panneaux «routiers» 
respectent eux les direc-
tives de l’Ordonnance sur 
la signalisation routière 
OSR.
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Médias
La couverture médias de la Grande Cariçaie est habituelle 
en 2017, avec une soixantaine d’articles publiés dans la 
presse écrite régionale. L’AGC a rédigé ses 2 traditionnels 
communiqués de presse consacrés aux résultats des re-
censements internationaux des oiseaux d’eau, et accom-
pagné plusieurs journalistes suisses ou étrangers pour des 
visites de presse dans la Grande Cariçaie:
• 26 avril: journaliste ADAC Reisemagazin (D)
• 11 septembre: David Hubacher, Instagrammeur (CH)
• 28 septembre: journaliste Süddeutsche Zeitung (D)
La RTS a consacré un reportage de «Passe-moi les ju-
melles» à l’histoire de la Grande Cariçaie, vue au travers 
du regard de Michel Antoniazza, jeune retraité, qui a 
accompagné le processus de protection tout au long de 
sa carrière.

JdG et autres publications
L’AGC a publié un numéro du Journal des Grèves, le no 85, 
consacré à la gestion du sanglier dans et en bordure de la 
Grande Cariçaie. Ce JdG faisait notamment suite à la pu-
blication du nouveau plan de gestion vaudois de l’espèce, 
et a bénéficié du soutien et de la relecture des services de 
la faune cantonaux et de la Diana. L’AGC a rédigé égale-
ment son traditionnel article pour le magazine Régates, 
sur le thème du Grand Cormoran, et a appuyé la police 
du lac VD pour la publication de deux dépliants consacrés 
aux restrictions de navigation sur le lac de Neuchâtel.

Internet, multimédia
L’AGC a mis en ligne en juillet son nouveau site internet, 
à la navigation et au contenu entièrement revus. Le site 
est désormais «responsive», ce qui signifie qu’il adapte sa 
visualisation à tous types d’écrans, y-compris les télé-
phones mobiles. L’ensemble du contenu est présenté en 
3 niveaux, avec un 4e niveau plus détaillé constitué de 
fiches d’info visualisables en «popup» ou imprimables. 
Le site illustre les sujets grâce aux 21 vidéos réalisées à ce 
jour, principalement par Julien Chiffelle, civiliste et jour-
naliste pour la RTS, dont les 10 nouveaux sujets réalisés 
en 2017 (décapage des roselières, plan de la gestion de 
la Grande Cariçaie, stagiaires et civilistes, pâturage avec 
les vaches Galloway, etc.). En décembre, l’AGC a redé-
marré l’envoi de sa newsletter, qui reprend les actualités 
publiées sur le site internet. Cette newsletter est envoyée 
chaque mois à un peu plus de 400 lecteurs.

Manifestations, excursions, conférences
Animations tout public: 
• Calèches Nature & Saveurs, opérées par Esta-

vayer-Payerne Tourisme: total de 154 participants en 
2017. Les trois sorties spéciales, le 11 juin, le 9 juillet 
et le 17 septembre, animées par l’AGC, accueillent 
les deux tiers des participants. Ces sorties spéciales 
rencontrent un grand succès, grâce aux actions de 
promotion dans les médias, et grâce au fait qu’elles 
permettent l’inscription de personnes seules, ou d’une 
petite famille (les calèches, d’une capacité de 10-12 
personnes, ne sont opérées hors de ces sorties spéciales 
qu’avec un minimum de 6 participants pour des ques-
tions de rentabilité);

• 19-21 mai: stand à Champ-pittet et 3 excursions dans le 
cadre de la Fête de la nature;

• 26 juillet: excursion pour le passeport-vacances des 
localités de Forel, Autavaux et Montbrelloz.

Public spécialisé, échanges techniques
• 17 janv.: cours gestion de milieux pour HEIG-VD;
• 2 fév.: excursion pour Sustainability Management 

School, Gland;
• 20 mars: conférence pour Conservation Day Uni Lau-

sanne;
• 24 avril: formation stagiaires centres-nature + person-

nel des Offices du tourisme;
• 18 mai: excursion pour Service des forêts FR arrdt 5;
• 19 mai: excursion pour étudiants Uni Neuchâtel (Prof. 

Mitchell);
• 16 juin: excursion pour Services industriels Genève;
• 20 juin: excursion pour équipe environnement CFF;
• 22 juin: excursion pour Service de l’environnement FR;
• 29 juin: visite BEx Canton de Genève, renaturation de 

cours d’eau;
• 29 août: conférence pour Rotary-Club Payerne La 

Broye;
• 1er sept.: excursion pour une section du Département 

fédéral des affaires étrangères;
• 21 sept.: excursion pour Uni Genève (Prof. Lehmann);
• 30 sept.: présence à l’inauguration du Sentier-nature 

de la Menthue;
• 18 oct.: conférence pour la réunion Ramsar France à 

Labergement Ste-Marie;
• 2 nov.: excursion pour Hepia Genève (Prof. Finger 

Stich).

De gauche à droite: Calèche nature & Saveurs dans la réserve de Cheyres, eco-compteur disposé au Fanel Neuchâtel, nouveau pan-
neau de limite de la réserve naturelle



Organisation et fonctionnement
Activité intense dans le domaine de l’aménagement du territoire et dans la 
participation à des projets de tiers, effectif record en stagiaires et civilistes pour 
les suivis scientifiques, poursuite de l’optimisation des outils de travail et résultat 
financier positif.
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Activités de l’Association
L’Association s’est réunie une seule fois en Assemblée 
générale (AG), le 10 janvier 2018 à Yverdon-les-bains. Les 
comptes et le rapport de gestion de l’année 2016 ont été 
approuvés de même que le plan d’action et le budget 
pour l’année 2018, tandis que les éléments marquants 
de l’année 2017 ont été présentés à titre d’information. 
L’Assemblée générale a pris acte des modifications dans 
la composition des représentations de ses différents 
membres. Aucun nouveau membre n’est venu rejoindre 
l’Association en 2017. Trois sujets ont été discutés: le tir 
des feux d’artifice en bordure des réserves, la consulta-
tion de l’AGC par les Communes dans le cadre de leurs 
projets et le nourrissage des oiseaux d’eau.
Le Comité directeur (CDir) s’est réuni à 4 reprises en 2017. 
Il a préavisé les projets concernant la Grande Cariçaie et 
accompagné le BEx dans la gestion des réserves, notam-
ment en prenant les décisions stratégiques. Plusieurs de 
ses membres ont épaulé le BEx pour différents aspects 
administratifs (préparation de conventions pour l’entre-
tien des infrastructures, définition des procédures à suivre 
pour des projets, application de la réglementation).
La Commission scientifique (CSc) s’est réunie une fois au 
mois de juin. Elle a notamment travaillé sur la procédure 
d’octroi d’autorisations spéciales, débattu de la surface 
de zones témoin qui doit être maintenue dans la Grande 
Cariçaie, discuté des résultats des monitorings en cours 
du BEx, et validé le concept de réserves forestières tel que 
proposé par le BEx.
Le BEx a assuré le secrétariat de la Commission paritaire 
consultative (CPar), qui s’est réunie deux fois en 2017. 
Outre les échanges d’informations entre les différents 
participants, les problématiques du kite-surf, du balisage 
lacustre et du stand-up paddle ont été débattues et des 
propositions constructives ont pu être formulées. L’avenir 
de la charte du tourisme durable, établie par la Com-
mission en 2010 mais qui n’a jamais été mise en œuvre 
officiellement, a été discuté. Enfin, les Conseillers d’Etat 
vaudois et fribourgeois ont été relancés afin qu’ils se pro-
noncent sur la composition et le cahier des charges de la 
CPar, ceux-ci n’ayant jamais été officiellement définis.
Le Groupe surveillance des rives s’est réuni une fois au 
mois d’octobre. Il a comme à l’habitude dressé un bilan 
des actions de surveillance et de balisage des réserves 
naturelles. Il a notamment discuté des mesures qui de-
vraient être mises en place pour assurer la sécurité des 
surveillants des réserves, qui évoluent dans un contexte 
de plus en plus difficile. Il a proposé des mesures pour 

améliorer l’échange d’informations entre les services 
vaudois et fribourgeois. Suite à cette séance, une colla-
boration rapprochée a été mise en place entre l’AGC, les 
surveillants et les polices du lac pour trouver des solutions 
pragmatiques sur les sites où des infractions sont réguliè-
rement constatées (points noirs).

Préavis
L’AGC a délivré 7 prises de position en 2017, en vertu de 
l’Art. 3 de ses statuts. Six prises de position ou préavis 
favorables (avec parfois des remarques) ont été délivrés 
pour les projets suivants:
• la modification du PAL de Châbles et son adaptation à 

la LATeC;
• la révision générale du PAL de Cheyres en examen 

final;
• l’examen préalable du projet de PAD «Port de la Sicel» 

à Estavayer-le-lac;
• une modification de l’interdiction de navigation de-

vant la plage d’Yverdon-les-bains, au lieu-dit «Grève 
de Clendy»;

• l’examen final du projet de cheminement pédestre 
entre Estavayer-le-Lac et Font;

• la réfection du passage du ruisseau du Saut de la 
Pucelle sous le chemin des Fours à Estavayer-le-lac.

Le BEx a été consulté par les services cantonaux et les 
communes dans le cadre de différents projets: curage du 
port de Gletterens, construction d’une pêcherie à Yvo-
nand, plan de gestion vaudois du sanglier, nouvel accès à 
une parcelle privée à Cheseaux-Noréaz, pompages d’eau 
à proximité du Port de Chevroux et à la Corbière, glisse-
ment de terrain sous la vigie d’armasuisse à Forel, nou-
veau port à Yverdon-les-bains et raccordement des eaux 
usées de plusieurs communes à la STEP de Neuchâtel.
Le BEx a également participé au groupe d’accompagne-
ment du projet de nouvelle tour à Champ-Pittet (Pro Na-
tura), aux travaux de la plateforme MAVA pour la nature 
vaudoise, et à la mise en œuvre d’une gestion extensive 
des alentours de l’HEIG-VD à Yverdon-les-bains. Il a sou-
tenu les services cantonaux dans le cadre de la procédure 
de révision du PAC et des décisions de classement (prépa-
ration des cartes), pour la fourniture de documents aux 
propriétaires de chalets, et pour le projet d’amélioration 
des moyens de protection des surveillants.
Enfin, le BEx a procédé à une série de contrôles du res-
pect par les chasseurs des conditions cadre qui ont été 
définies pour la régulation du sanglier.



PRODUITS Comptes 2017 Comptes 2016

Contributions Conf. et cantons 1'571'750.00 1’571’750.00

Recettes d’exploitation 192’407.75 73’696.35

Produits annexes 442’095.75 105’055.75

Total des produits 2’206’253.50 1’750’502.10

CHARGES Comptes 2017 Comptes 2016

Personnel et honoraires de tiers 1'000’980.95 1’034’464.45

Charges des locaux 43'849.35 43’068.50

Entretien des milieux et outillage 556'624.86 562’612.52

Frais généraux 54’163.84 74’866.25

Information et relations publiques 32’942.35 16’383.94

Charges financières 1’807.80 1’291.10

Amortissements 0.00 0.00

Charges annexes 442’095.75 105’055.75

Total des charges 2’132’464.90 1’837’742.51

RESULTAT ANNUEL 73’788.60 -87’240.41

11Affectation du personnel
En 2017, le BEx a travaillé 20’650 heures pour réaliser les 
différentes tâches liées à la gestion de la Grande Cariçaie. 
Parmi celles-ci, 33% (6’820 heures) ont été réalisées par 
des collaborateurs temporaires (7 stagiaires et 3 civilistes). 
En 2017, Christophe Sahli a remplacé Michel Antoniazza 
(parti à la retraite) au poste d’ornithologue, et Etienne 
Gerbex est venu rejoindre l’équipe du BEx en tant que 
bénévole (1 jour/semaine).

Les suivis scientifiques, qui représentent comme chaque 
année une part importante (35.2%) des activités des 
gestionnaires, sont principalement réalisés par les colla-
borateurs temporaires. En 2017, plusieurs inventaires de 
groupes peu connus ont été entrepris. Ces monitorings et 
inventaires ont nécessité un important effectif simultané 
de stagiaires et donc le réaménagement d’une partie des 
locaux de l’AGC. 
Environ 940 heures ont été nécessaires pour mettre à jour 
les documents liés à la gestion, notamment pour adap-
ter le volet forestier du plan de gestion 2012-2023 aux 
nouvelles directives publiées par la Confédération et pour 
élaborer un concept cohérent de réserves forestières.
En 2017, aucune nouvelle infrastructure d’accueil du 
public n’a été construite, ce qui se traduit en termes 
d’heures réalisées par un chiffre relativement faible. Un 
nombre très important d’heures a par contre été consacré 
en 2017 à l’information du public (3’710 heures), en rai-
son du renouvellement du site internet et de la concep-
tion de nombreux nouveaux panneaux d’information.
Le travail nécessaire au suivi des travaux (entretien et 
aménagement des milieux naturels) reste relativement 
stable par rapport aux années précédentes, malgré 
l’optimisation des outils de travail qui a été réalisée. Cela 
provient du temps nécessaire depuis 3 ans pour trouver 
les meilleures filières pour la valorisation des matériaux 
issus de l’entretien (paille, bois, décapage).
Parmi les 1’140 heures nécessaires à l’animation de 
l’Association, une partie significative a été consacrée à la 

préparation des conventions à signer avec les communes 
pour l’entretien des infrastructures (signature d’une pre-
mière convention avec la Commune d’Yvonand).
Le poste d’administration est relativement stable par 
rapport aux années précédente (19.8%).

Résultat financier
L’année 2017 est la seconde année dont le financement 
est réglé dans le cadre de la deuxième Convention-pro-
gramme «Grande Cariçaie» 2016–2019. Le budget pré-
voyait une année prudente, mais l’année s’est finalement 
soldée par un exercice positif (+73’000.-) en raison de 
montants qui n’ont pas pu être dépensés (aléas météoro-
logiques, disponibilités des entreprises et du personnel du 
BEx). Ce solde positif a été versé à la réserve pour travaux 
d’entretien et d’aménagement qui se monte ainsi à envi-
ron CHF 270’000.-. Il s’agit d’une situation idéale pour les 
finances de l’AGC puisque son budget courant lui permet 
de réaliser l’ensemble du programme prévu, tandis que sa 
réserve financière lui permet de supporter des imprévus 
ou de profiter d’opportunités. Par rapport aux années 
précédentes, les particularités de l’année 2017 sont les 
suivantes :
• effectif renforcé en stagiaires et civilistes pour les suivis 

scientifiques et l’information du public;
• mandats d’inventaires attribués à des spécialistes 

externes;
• achat d’un broyeur pour la lutte contre les néophytes;
• coûts élevés pour l’évacuation de la paille des marais et 

des buissons arrachés (+CHF 30’000.-);
• dépenses mobilières nécessaires à la réorganisation des 

locaux pour les collaborateurs temporaires;
• dépenses importantes pour l’impression de nouveaux 

panneaux d’information;
• mandat de la Confédération pour l’étude syrphes (CHF 

23’000.-);
• importants montants supplémentaires (CHF 335’000.- 

figurant dans les charges et produits annexes) reçus de 
la Confédération pour travaux urgents.
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Acteurs 
de l’Association

Assemblée générale
Catherine Strehler Perrin, présidente (Cheffe divistion DGE-BIODIV)

Canton de Vaud
Sébastien Beuchat (Directeur de la DGE-DIRNA)

Olivier Lusa (Directeur division support administratif (DGE-ADMIN)

Olivier Piccard (Préfet de la Broye-Vully)

Canton de Fribourg
Philippe Berset (Conseiller juridique de la DAEC)

Nicolas Kilchoer (Préfet de la Broye)

Dominique Schaller (Chef de service des forêts et de la faune)

Canton de Neuchâtel
Jean-Laurent Pfund (Chef de service faune, forêts et nature)

Communes vaudoises
Olivier David (Conseiller municipal d’Yvonand)

Nicole Reichenbach (Conseillère municipale de Cudrefin)

Sandro Rosselet (Commune d’Yverdon-les-Bains, chef de service)

Mireille Schaer (Conseillère municipale de Vully-Les-Lacs)

Jean-Marc Tâche (Conseiller municipal de Cheseaux-Noréaz)

Jérôme Schüpbach (Conseiller municipal de Chevroux)

Communes fribourgeoises
Eric Chassot (Conseiller communal d’Estavayer)

Sébastien Guinnard (Conseiller communal de Gletterens)

Fabien Monney (Conseiller communal de Cheyres-Châbles)

Sabine Zimmermann (Conseillère communale de Delley-Portalban)

Associations 

Sarah Delley (Chargée de projets de l’ASPO/BirdLife Suisse)

Michel Antoniazza (Membre du Comité de Nos Oiseaux)

Sarah Pearson (Secrétaire romande de Pro Natura)

Propriétaires privés
Lorenz Büchler, Jean-François Hecquet, Murielle Kertscher 

Bureau exécutif (BEx)
Michel Baudraz, ingénieur EPFL environnement, directeur

Michel Antoniazza, biologiste (jusqu’à fin janvier)

François Bolle, forestier-bûcheron et menuisier-ébéniste

Liliane Brunner, secrétaire-comptable

Mikaël Cantin, ingénieur HES en gestion de la nature

Christian Clerc, biologiste

Antoine Gander, biologiste

Alexandre Ghiraldi, ingénieur HES en géomatique

Christophe Le Nédic, biologiste

Christophe Sahli, biologiste (dès février)

Stagiaires, civilistes et bénévoles en 2017
Sarah Beuvier, Julien Chiffelle, Lisa Fisler, Etienne Gerbex, Sophie 

Giriens, Guillaume Lavanchy, Jérémy Marchon, David Progin, 

Etienne Rossier, Frédéric Alexandre Sandoz, Marie Strehler

Comité directeur
Canton de Vaud
Marc Miéville (Chef du secteur 1, DGE-EAU)

Vivien Pleines (Inspecteur forestier du 6ème arrdt DGE-FORET) 

Catherine Strehler Perrin, présidente (Cheffe division DGE-BIODIV)

Canton de Fribourg
Marius Achermann (Chef du Service de la nature et du paysage)

Jacques Maradan (Section lacs et cours d’eaux, Chef de secteur du 

domaine public des eaux)

Patrick Rossier (Chef du 4e arrondissement forestier)

Canton de Neuchâtel
Marie-France Cattin Blandenier (Collaboratrice scientifique SFFN)

Communes vaudoises
Jean-Daniel Curchod (Syndic de Chevroux)

Communes fribourgeoises
André Losey (Syndic d’Estavayer)

Associations 
François Turrian (Directeur romand de l’ASPO/BirdLife Suisse)

Commission scientifique
René Amstutz (Responsable réserves naturelles de Pro Natura)

Louis-Félix Bersier (Université Fribourg, Département de biologie)

Raymond Delarze (Biologiste indépendant)

Yves Gonseth, président (Info Fauna)

Ulrich Graf (WSL, Biodiversité)

Thibaut Lachat (WSL, Biodiversité et Professeur Université Berne)

Nicolas Perrin (Professeur Faculté de biologie et de médecine, UNIL)

Lionel Sager (Centre du Réseau Suisse de Floristique, CRSF)

Thomas Sattler (Station ornithologique suisse)

Béatrice Senn-Irlet (WSL, Biodiversité)

Pascal Stucki (Aquabug)

Silvia Zumbach (Musée d’histoire naturelle Berne, KARCH)

Invitée
Béatrice Werffeli (OFEV)

Remarque : les structures et fonctions 
énumérées dans ces deux pages sont 
celles en vigueur en 2017. Certaines 
structures peuvent avoir changé de nom 
et certaines personnes de fonction en 
2018
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Partenaires
de l’Association

Commission paritaire consultative
Bureau
Nicolas Kilchoer (Président, Préfet de la Broye) 

Pierre Roggo (Vice-Président, représente Aqua Nostra des 3 lacs)

Membres
Gérard Andrey (Surveillant des réserves naturelles)

Michel Antoniazza (Nos Oiseaux)

Valérie Bösiger (Yverdon-les-Bains Région et ADNV)

Nicole Camponovo (WWF FR)

Olivier David (Communes VD)

Myriam Dégallier (Estavayer-Payerne Tourisme et COREB)

Claude Delley (Pêcheur professionnel)

Sarah Delley (ASPO/BirdLife CH)

Charlotte Gautier (Service constructions et aménagement FR)

Paul Gerber (Police du lac VD)

Julien Girardier (Surveillant des réserves naturelles)

Pierre Henrioux (Surveillant de la faune, DGE-Biodiversité)

Pascal Hügli (Diana VD)

François Kistler (ARSUD)

Christine Rast (Pro Natura FR)

Dominique Rosset Blanc (Communes FR)

Michel Rusca (Fédération de voile des lacs jurassiens)

Nicolas Savoy (Communes FR)

Mireille Schaer (Communes VD)

Jérôme Schupbach (Association Broye-Vully et Communes VD)

Julien Spacio (APREC)

Denis Vallan (Service des forêts et de la faune FR)

Groupe de surveillance des rives
Canton de Vaud
Catherine Strehler Perrin (Cheffe de division DGE-BIODIV)

Laurent Cavallini (Chef des gardes faune et pêche)

Paul Gerber (Chef de la Brigade du lac)

Philippe Graf (Inspecteur forestier du 8e arrdt DGE-FORET) 

Frédéric Hoffmann (Chef Section Chasse, pêche et surveillance DGE)

Vivien Pleines (Inspecteur forestier du 6ème arrdt DGE-FORET)

Canton de Fribourg
Patrick Rossier (Président - Chef du 4e arrdt)

Marius Achermann (Chef du Service de la nature et du paysage)

Cédric Blanc (Chef de la police du lac)

Gérard Andrey (Surveillant rés. naturelles rive sud Lac Neuchâtel)

Julien Girardier (Surveillant rés. naturelles rive sud Lac Neuchâtel)

Denis Vallan (Chef secteur du Service des forêts et de la faune SFF)

Centres nature et histoire
Centre Pro Natura de Champ-Pittet
Ch. de la Cariçaie 1, 1400 Cheseaux-Noréaz

Centre-nature BirdLife de la Sauge
La Sauge, 1588 Cudrefin

Village lacustre de Gletterens
Route des Grèves, 1544 Gletterens

Le BEx dans sa nouvelle composition de 2017. Debout, de gauche à droite: Alexandre Ghiraldi, Christophe Le Nédic, Mikael Cantin, 
Antoine Gander, François Bolle; devant, de gauche à droite: Christophe Sahli, Michel Baudraz, Liliane Brunner, Christian Clerc.



Impressum
Editeur : 
Association de la Grande Cariçaie
Chemin de la Cariçaie 3
CH-1400 Cheseaux-Noréaz
T. +41 24 425 18 88
info@grande-caricaie.ch
www.grande-caricaie.ch

Photographies :
Association de la Grande Cariçaie

Date de publication : 13 juin 2018

En bref
Ce rapport de gestion de l’Association de la Grande Cariçaie (AGC) est réalisé par le Bureau exécutif (BEx) à la de-
mande du Comité directeur (CDir). Son objectif est d’informer les membres de l’Association sur les tâches réalisées par 
le BEx durant l’année 2017. Le rapport est rédigé de manière synthétique, se concentrant sur les grandes lignes des ac-
tivités de gestion. Il est structuré selon les 4 grands domaines d’action de l’AGC (gestion, connaissance, information et 
organisation). Il se concentre sur les tâches qui ont été effectuées par les gestionnaires, sans s’attarder sur les résultats, 
qui sont consultables sur le site internet de l’Association www.grande-caricaie.ch (accès public) et dans les différents 
documents présents sur le site partagé de l’Association www.grande-caricaie.ch/partage (accès réservé aux membres 
de l’Association). 

Ce rapport a été validé par le Comité directeur de l’AGC dans sa séance du 4 juin 2018. Il doit encore être formelle-
ment approuvé par l’Assemblée générale de l’AGC dans sa séance du 9.1.2019, en particulier pour ce qui concerne les 
comptes. Le comité directeur accepte néanmoins que ce rapport soit d’ores et déjà rendu public, afin qu’il garde une 
certaine actualité.
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